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Пушистые веточки
Завтра, 28 апреля, жители 
региона будут праздновать 
Вербное воскресенье. День 
праздника Входа Господня в 
Иерусалим (другое название) 

традиционно отмечается за неделю до Пасхи.

Суббота, предшествующая Вербному воскресенью, 
также считается праздничной. Она называется Лаза-
ревой, так как, по церковному преданию, в этот день 
Христос воскресил Лазаря. 

Накануне христиане стараются обязательно посе-
тить всенощное бдение в храме и освятить веточки 
вербы, которые потом хранят до следующего Вербного 
воскресенья. За ним начинается Страстная неделя, или 
Великая седмица, последняя неделя Великого поста, 
предшествующая Пасхе. Освятить вербу можно будет 
во время вечернего богослужения в субботу, 27 апреля, 
во всех православных храмах Барнаульской епархии.

  КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  ПОСЕВНАЯ–2024 .

548 884   
обращения с начала года 
поступило в контакт-центр 
Соцфонда
В среднем специалисты отвечали на вопросы 7 624 

граждан каждый день. Обратиться в единый кон-
такт-центр можно по бесплатному многоканальному 
телефону: 8-800-100-0001. На общеправовые вопросы 
операторы ЕКЦ отвечают круглосуточно, а персональ-
ные консультации предоставляются с понедельника 
по четверг с 8.00 до 17.00, в пятницу – с 8.00 до 16.00.

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северо-восточный, 
 3-8 м/с.

+2о +7о 
ночь

+17о +22о

день

+11о +16о +12о +14о

+15о +20о
день -4о +1о

ночь

Ветер юго-западный  ночью 4-9 
м/с, местами порывы до 16 м/с, 
днем 8-13 м/с, местами порывы 
до 23 м/с. Возможна гроза.

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, 3-8 м/с,  
днем местами порывы  
до 13 м/с.

28 апреля

29 апреля

Агросервис с неба
В полдень 24 апреля же-
лезные четырехвинтовые 
конструкции поочередно 
взлетали над эксперимен-
тальным полем Алтайского 
аграрного госуниверситета 
(АГАУ) и, замысловато по-
кружив несколько минут, 
садились. Десятки человек 
на пронизывающем холод-
ном ветру следили за их по-
летами и понимающе цока-
ли языками. Так выглядел 
со стороны первый в крае 
авиасалон беспилотников 
«АлтайАгроБАС–2024».

Выступления
Авиационное шоу начал ген-

директор компании «Хизара» 
Алексей Ковалёв. Он рассказы-
вал публике, что управление 
агродрона идет со смартфона, в 
который загружается программа 
управления полетом, а пульт ну-
жен только для нештатных ситуа-
ций. При этом все уважающие себя 
операторы БАС используют модуль 
RTK, который позволяет летать по 
полю с сантиметровой точностью, 
чтобы не было ни пропусков, ни 
полос при опрыскивании агро-
химикатами.

Ковалёв признался, что в такой 
мороз он еще не управлял дроном, 
тем не менее нажал на кнопку 
«пуск» на пульте, и винтокрылая 
машина взлетела.

– Посмотрите, как она хорошо 
стелет, какой у нее плотный поток, 
способный полностью обработать 
растение от его верха до земли. За 
счет того, что аппарат похож на 
маленький вертолет, он заходит 
в поворот плавно, – комментировал 
руководитель «Хизары».

По его словам, если бы не такой 
шквалистый ветер, то сноса капель 
не было бы. При помощи програм-
мы их размер можно менять прямо 
в полете.

Тем временем дрон закончил 
основную программу на поле и 
начал обрабатывать его грани-
цу. Ковалёв уверял, что за час 

машина может опрыскать гер-
бицидами 20 гектаров и 200 гек-
таров за смену. Если работать на 
фунгицидах, инсектицидах или 
десикаторах, то производитель-
ность БАС вырастает до 300 га и 
больше за смену. Она зависит от 
опыта команды.

Второй на авиасалоне высту-
пала барнаульская ИТ-компания 
«Галэкс», которая с этого года ре-
шила заняться обработкой полей 
по договорам с аграриями.

Внешний пилот Максим Хандры-
кин рассказал нам, что ему хватило 
месяца тренировок на симуляторе, 
чтобы уверенно управлять летаю-
щим опрыскивателем. Тем более, 
большим аппаратом манипулиро-
вать проще, чем маленьким. Макси-
мальная взлетная масса агродрона 
составляет 101 кг, так что он может 
и человека поднять.

– В Интернете много об этом 
роликов. Только делать так нель-
зя, – строго предупреждает Максим.

Против и за
Председатель Союза (крестьян-

ских) фермерских формирований 
Алтайского края Никита Кожанов 
пока скептически относится к ис-
пользованию агродронов. Хотя в 
интервью корреспонденту «АП» 
признался, что личного опыта в 
применении такой техники не 
имеет. Он считает, что дроны в ос-
новном полезны для чрезвычайных 
случаев, например, при обработке 

пропашных культур от заболеваний 
или внезапно напавших вредите-
лей. Когда растения уже достаточно 
выросли, а самоходные опрыскива-
тели наносят своими колесами им 
повреждения. По мнению Кожано-
ва, покупать дрон в собственность 
дорого, а вызвать сервисную компа-
нию затруднительно, так как она 
может быть занята в этот момент 
в другом месте. А обработка нужна 
немедленно.

(Окончание на 2 стр.)

Отборонили!  
Лётчик ожидает
Хозяйства Алтайского края 
приступили к весеннему бо-
ронованию. Раньше других на 
прибивку влаги вышли сель-
хозпредприятия степной зоны. 
Там эти работы уже подходят 
к завершению.

В крестьянском хозяйстве Влади-
мира Кудряшова из села Ракиты Ми-
хайловского района из-за высокой 
влажности почвы боронование идет 
с пробуксовкой. Тяжелая техника то 
и дело застревает. «Нам спешить не-
куда. Зато посеем в сырую и теплую 
землю!», – подчеркивает руководитель 
сельхозпредприятия.

Влаги предостаточно!
– 22 года назад мы отсюда начина-

ли, – рассказывает глава хозяйства Вла-
димир Кудряшов, показывая на поле 
недалеко от села Ракиты. – Было у нас 
тогда всего двадцать восемь гектаров. 
Сегодня площадь пашни превышает 
три тысячи гектаров, еще несколько 
сотен арендовали в этом году. Мы терри-
торию делим на три части. Тысяча – под 
пшеницу, еще тысяча – подсолнечник. 
Оставшуюся землю оставляем под пары.

Прошлый год был не самым удач-
ным для фермерского хозяйства. Пше-
ницу своевременно убрали и продали 

еще осенью. Урожай неплохой, цена 
приемлемая. А вот семечка подвела.

– Рассчитывали на большую при-
быль с подсолнечника. Но покупатели 
отказались от нашей продукции из-за 
ее высокой кислотности. Мы превыси-
ли этот показатель всего на 0,3 мг, – рас-
сказывает аграрий. – Сложно сказать, 
почему «кислотка» поднялась. Думаю, 
из-за влажной осени. В итоге пришлось 
сдавать семечку как масленичную. 
А это совсем другая цена.

На этой неделе хозяйство приступи-
ло к боронованию. В нем участвуют че-
тыре современных «кировца», которые 
за день проходят по 600–700 гектаров.

– В этом хозяйстве я работаю 
10 лет, – говорит механизатор Алек-
сей Васильев. – У нас в семье все были 
водителями. Я тоже с этого начинал, 
работал на элеваторе. Но предприятие 
развалилось, а мне пришлось идти в 
сельское хозяйство. Со временем ос-
воил трактор, комбайн.

Алексей признается, что за зиму 
успевает соскучиться по работам в 
поле. «Да и без денег сидеть как-то не-
весело», – смеется он. Поэтому весну 
мужчина всегда очень ждет и теплу 
радуется.

В Михайловском районе заборонили более 40 тысяч га земли.

Вниманию читателей
Следующий номер газеты выйдет 3 мая (пятница),  

далее – по обычному графику.

(Окончание на 2 стр.)

Дорогие друзья, уважаемые 
коллеги, члены профсоюзных 

организаций, все жители  
Алтайского края!  

Примите самые теплые и искренние 
поздравления с 1 Мая – Днем международной 
солидарности трудящихся, с Праздником 
Весны и Труда!

Этот день символизирует трудовую солидарность, 
расцвет и созидание. Он воплотил в себе лучшие чаяния 
людей: стремление к миру, дружбе, созидательному 
труду на благо близких, своей малой родины.

Для людей старшего поколения Первомай по-прежнему 
олицетворяет трудовую солидарность, для молодежи – 
весеннее обновление и надежду на будущее. Сегодня 
чрезвычайно важно, чтобы наши устремления были 
обеспечены честным, добросовестным трудом, который 
является основой благополучия семьи, общества, 
государства. Необходимо сохранить добрые традиции, 
заложенные многими поколениями, и воспитать в наших 
детях любовь и уважение к людям труда, чувство долга 
и ответственности.

В это непростое время всем требуются выдержка, 
спокойствие, сознание необходимости стабильного, 
производительного труда для достойного обеспечения 
обороны нашей страны, развития ее экономики.

Особые слова благодарности ветеранам – всем, кто 
добросовестно трудился на благо нашей Родины.

В этот светлый праздник пусть жизнь будет наполнена 
интересной работой и творчеством, смелыми замыслами 
и яркими идеями. Пусть в каждом доме и в целом в на-
шей стране будут согласие и понимание.

Искренне желаю каждому из вас крепкого здоровья, 
уверенности в своих силах, отличного настроения, 
счастья и мира в каждый дом.

С Первомаем!

Председатель Алтайского краевого союза организаций 
профсоюзов (Алтайского крайсовпрофа)

Иван ПАНОВ.

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .

1 мая – Праздник Весны и Труда

Уважаемые жители  
Алтайского края!

Поздравляем вас с Праздником Весны и Труда!
Первомай объединяет всех, кто своим трудом про-

славляет страну и вносит вклад в ее развитие. В основе 
этого праздника – уважение к профессиональным до-
стижениям и любовь к выбранному делу.

В Алтайском крае трепетно относятся к человеку труда. 
Мы гордимся свершениями работников всех отраслей 
экономики и социальной сферы, поощряем профессио-
нальные династии, развиваем систему наставничества, 
ежегодно чествуем лучших в своем деле. Особые слова 
признательности – старшему поколению, заложившему 
трудовые традиции Алтая.

Благодарим всех, кто вносит вклад в развитие Алтай-
ского края. Пусть работа дарит вам радость и благополу-
чие. Желаем счастья, здоровья и успехов в достижении 
поставленных целей!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

Помощь получили 36 семей
Сотрудники алтайского отделения Российского детского 

фонда и общественной организации «Добро – хорошо» 
передали жителям Михайловского района, пострадавшим 
от паводка, продукты и вещи, собранные барнаульцами.

В день визита общественников в район помощь получили 
36 семей. Как рассказали в реготделении фонда, всего в 
Михайловский район доставили более тонны различных 
товаров.

Константин ГРИШИН

  АКТУАЛЬНО .

Управлять беспилотником не так уж и просто. 

Дрон – не пушинка. Идет обработка поля.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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Пока прибивка влаги идет 
небольшими темпами. Земля 
слишком сырая. В некоторых 
местах трактор тонет.

– Когда такое происходит, 
мы даже буксовать на месте 
не начинаем, так еще глубже 
технику зароешь. Бывает, что 
до рамы трактор уходит под 
землю, а под ним – мерзлая 
глина. Как тут самому выбрать-
ся? А чтобы такую махину 
вытащить, нужно две таких 
же. Пока вытолкаешь его, уже 
полдня пройдет. Но все равно, 
сроки соблюдаем, от планов не 
отстаем, – поясняет Васильев.

А руководитель хозяйства 
сырой земле вполне рад. 
К концу недели наступают 
морозы, до этого времени 
прибивку влаги уже закончат. 
Спешить сейчас некуда, мож-
но дождаться потепления.

– Скоро вылезут сорняки, 
мы от них быстро избавимся. 
А сеять будем в теплую, влаж-
ную и чистую землю. У нас сев 
подсолнечника всегда начина-
ют к концу апреля, поэтому 
сроки не нарушаем, – подчер-
кивает крестьянин.

Готовы к взле�ту
Следующий этап – предпо-

севная обработка. Комплексы 
уже готовы к запуску. Кто-то 
использует для этих работ 
дроны, но Кудряшов предпо-
читает бороться с сорняками 
и вносить удобрения традици-
онным способом. Хотя новше-
ствам в сельхозпредприятии 
тоже уделяется внимание.

В прошлом году аграрий 
приобрел самолет, при помо-
щи которого поля обрабаты-
ваются от вредителей, а так-
же производится десикация 
подсолнечника. В этом году он 
купил второй такой аппарат. 
«Скоро целой эскадрильей бу-
дем летать», – шутит фермер.

– Кто-то использует копте-
ры, но для наших площадей 
больше подходит габаритная 
техника, – уверен Владимир. – 
Когда нужно обработать тыся-
чу гектаров, важна не подвиж-
ность, а производительность. 
«Кукурузник» может летать на 
небольшой высоте над под-
солнечником, его скорость 
80 километров в час. Для 
подъема в воздух и посадки 
достаточно 40 метров, поэтому 
не придется строить отдель-
ную взлетную площадку.

Чтобы работать с самолета-
ми, было создано отдельное 
юрлицо. Осталось получить 
сертификат эксплуатанта, 
чтобы принимать заказы от 
других хозяйств. Для этого 
на сельхозпредприятии даже 
создали службу авиационной 
безопасности. Это положено 
по законодательству.

– Сын отучился в Новоси-
бирске на безопасника. Там 
люди из разных аэропортов 
собрались, из крупных го-
родов. Одни мы из деревни. 

Преподаватель спрашивает, 
у нас что, аэропорт тут есть? 
Отвечаем, ага, «боинги» бу-
дем тут сажать. А что поде-
лать, правило есть правило. 
Главное – все требования 
соблюсти и получить раз-
решение.

Заявки на десикацию 
Кудряшову уже поступили от 
коллег из Волчихи, Ключей, 
Камня-на-Оби. Для управления 
сложным аппаратом фермер 
будет приглашать летчика из 
Набережных Челнов. «Может, 
со временем возьмем такого 
специалиста в штат», – раз-
мышляет крестьянин.

– Я, честно, хочу сам ле-
тать, – не скрывает он. – Душа 
зовет в небо! Может, запишусь 
на курсы какие-нибудь. Мы 
когда пилота приглашаем, я 
у него мастер-класс беру. Но 
он не инструктор, не учит, а 
просто показывает, что сам 
умеет. Но даже так у меня 
неплохо получается. Почти 
не страшно.

Старт дан
Полевые работы в Алтай-

ском крае набирают обороты. 
В первую очередь сейчас хо-
зяйства выходят на раннее 
весеннее боронование.

По оперативным данным 
краевого Министерства сель-
ского хозяйства, погодные 
условия позволили вывести 
в поля бороны аграриям 
практически всех районов. 
Максимальные объемы работ 
выполнены в степной зоне.

В общей сложности этот 
вид работ в регионе уже про-
веден более чем на 500 тыся-
чах гектаров.

Также начался сев много-
летних трав и ранних зер-
новых. В Ключах и Кулунде 
сельхозпредприятия начали 
сеять овес.

Александр СМИРНОВ,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ПОСЕВНАЯ–2024   КРАТКО .
Ремонт  

за 110 млн
В этом году двухэтажное 

здание филиала барнауль-
ской поликлиники № 1 на 
ул. Аванесова ожидает за-
вершения капитального ре-
монта.

Рабочие приведут в поря-
док системы водоснабжения, 
электросети, канализацию, вен-
тиляцию, пожарную сигнализа-
цию, обновят фасад. На эти цели 
правительство края направит 
110 млн рублей. Уже готов про-
ект и найден подрядчик.

Ранее строители усилили 
стальными тяжами балки пе-
рекрытий подвала, проемы и 
стены, обновили перекрытия 
первого этажа и кирпичные сте-
ны фасада, отремонтировали 
систему отопления, рассказали 
в Минздраве региона.

Константин ГРИШИН

События  
на Украине

Об основных событиях 
792-го дня специальной во-
енной операции России.

25 апреля Киев потерял 
до тысячи военнослужащих, 
шесть американских гаубиц 
М777, три боевые машины РСЗО 
Vampire, «Град» и HIMARS.

Российские авиация и ар-
тиллерия поразили формирова-
ния наемников Иностранного 
легиона, ПВО сбила 200 укра-
инских дронов.

Владимир Путин на съезде 
РСПП заявил, что больно смо-
треть на испытания, через ко-
торые проходят жители новых 
регионов, и добавил, что на Дон-
бассе будет наведен порядок.

«Народный ВПК» сейчас 
в России работает вовсю, а 
Минобороны не успевает от-
слеживать все предложения 
от людей, работающих в сфе-
ре новых технологий, добавил 
Президент РФ.

Дмитрий СЕРДОВ 
По информации РИА Новости

Между тем на авиасалоне было представ-
лено восемь фирм, которые предлагают 
услуги по опылению полей в Алтайском 
крае с помощью агродронов.

– У некоторых опыт работы 2–3 года, они 
обрабатывают десятки тысяч гектаров. И мы 
уверены, что спрос на такие услуги будет 
расти, таких компаний будет больше, – счи-
тает Евгений Попов, проректор АГАУ по 
научной и инновационной работе.

Применение квадрокоптеров бурно 
развивается в Краснодарском крае. И в од-
ном хозяйстве на площади 5 тыс. га полно-
стью отказались от применения наземных 
опрыскивателей.

Представитель краснодарской компании 
«Агродом» Ален Савранский рассказал, что 
он работает с дронами уже пятый год. За 
это время перепробовал несколько марок 
БАС, хозяйство закладывало много опытов, 
сотрудничая с местными учеными, срав-
нивая с классическими опрыскивателями.

– Когда мы начинали, краснодарским 
фермерам еще надо было доказывать эф-
фективность новой технологии, сейчас все 
о ней знают и чаще приобретают в собствен-
ность аппараты, чем пользуются услуга-
ми сторонних компаний. Это и дешевле, и 
разумнее, так как развиваешь собственную 
инфраструктуру, – учил Савранский.

По его словам, затраты на приобретение 
дрона вместе со вспомогательным обору-
дованием окупаются за сезон.

Специалист вспомнил, что в одну дожд-
ливую весну самоходные опрыскиватели не 
могли зайти в поле и самолетами не полу-
чалось обработать, потому что днем ветер, а 
ночью они не могут работать. Квадрокоптер 
же летает по программе круглосуточно, ему 
человеческие глаза не нужны.

Планы
Пока все агродроны производятся в Ки-

тае. Есть несколько алтайских компаний, 
которые пытаются организовать отверточ-
ную сборку из импортных комплектующих.

– Думаю, за этим будущее, так как в 2024 
году в стране стартовал федеральный проект 
«Беспилотные авиационные системы», – го-
ворит Попов. – Программное обеспечение 
для дронов наши инженеры уже делают. 
В частности, есть разработки Алтайского 
технического университета и томской ком-
пании «Смотрим с неба».

Ректор АГАУ Николай Колпаков напом-
нил, что Аграрный университет является 
центром компетенций по использованию 
агродронов в Алтайском крае и третий год 
реализует программу подготовки операто-
ров БАС, в ее рамках уже получили свиде-
тельство более 300 человек.

– Сейчас мы готовим программу по сер-
висному обслуживанию и эксплуатации 
дронов. Для вуза крайне важно обеспечивать 
специалистами этот емкий, перспективный 
рынок, – подчеркнул Колпаков.

И второй интерес вуза связан с обосно-
ванием эффективности применения этих 
аппаратов в сравнении с наземными опры-
скивателями. Это просят выяснить аграрии.

– Пока нет четких инструкций по нормам 
внесения агрохимикатов, по высоте, скорости 
полета. Они еще требуют своего научного 
подтверждения, – уточняет Попов.

Николай ПОСТЫШЕВ

История праздника, кото-
рый отмечается 1 мая, не-
зависимо от названия – День 
международной солидарно-
сти трудящихся в советские 
времена или День Весны и 
Труда, как сегодня, – напря-
мую связан с профсоюзным 
движением. Когда-то, чтобы 
защитить права трудящих-
ся, требовалось жесткие 
меры принимать – прово-
дить демонстрации, ми-
тинги, забастовки. Сегодня 
удается добиться нужных 
результатов в рамках со-
циального партнерства, 
утверждает председатель 
Алтайкрайсовпрофа Иван 
Панов, с которым мы встре-
тились накануне празднич-
ной даты.

Чтобы зарплата росла
– В этом году профсоюзные празд-

ничные первомайские мероприятия 
в Барнауле и в целом в Алтайском 
крае решено провести в изменен-
ном формате, – сказал Иван Па-
нов. – От традиционного шествия в 
краевой столице мы отказались в 
пользу торжественного собрания. 
А защита интересов человека труда 
для нас постоянная работа. Одним 
из важнейших результатов в этом 
плане стало подписание региональ-
ных соглашений о росте зарплат во 
всех сферах с правительством края, 
работодателями и профсоюзами, о 
минимальной заработной плате.

В документ в этот раз включена 
договоренность о ежегодной индекса-
ции заработной платы в части реаль-
ного сектора экономики (в предыду-
щих подобных соглашениях этого не 
было). И это серьезное достижение. 
Также в новой редакции документа 

в части массовых сокращений уста-
новлены повышенные требования 
и критерии.

– Что касается соглашения о ми-
нимальной заработной плате, то 
федеральный МРОТ, как известно, 
вырос на 18,5 процента и составляет 
19 тысяч 242 рубля с 1 января 2023 
года. Эта цифра у нас для бюджетных 
отраслей. Меньше зарплата при рабо-
те на полную ставку не может быть. 
Если мы говорим о реальном секто-
ре экономики, то здесь минималка 
составляет 21 тысячу 70 рублей без 
учета районного коэффициента и 
компенсационных выплат, – уточ-
нил он.

Другое дело, что есть работода-
тели, которые стараются остаться 
не включенными в такие докумен-

ты, да и платить не «белую», а «се-
рую» зарплату. С этими явлениями 
профсоюзы тоже борются.

– Есть комиссии по легализации 
зарплаты, во всех муниципальных 
образованиях есть она на краевом 
уровне, – говорит Иван Евгеньевич. – 
Туда приглашаются работодатели, 
стремящиеся к мутным схемам. Се-
годня такое сразу заметно, так как 
отчетность цифровая. Налоговые 
органы, социальный фонд все циф-
ры видят. Мы можем с легкостью 
всегда просчитать, какая офици-
альная зарплата на том или ином 
предприятии, и задать возникшие 
вопросы.

Было с чем бороться
Постоянно алтайские профсою-

зы занимаются и правозащитной 
деятельностью.

– Пришлось нам поспорить с ра-
ботодателями медиков по поводу 
неоплачиваемых дополнительных 
отпусков, – рассказал Иван Панов. – 
Они были увеличены, и это несколько 
ухудшило материальное положение 

работников… Эта тема достаточно 
острая. Но путем переговоров удалось 
убедить оппонентов вернуть те отпу-
ска, которые были. Дополнительные 
отпуска в итоге были снижены до 
семи календарных дней.

Проводился ряд проверок обра-
зовательных учреждений. В одном 
из районов края были выявлены 
нарушения в части прав работни-
ков. Оказалось, что не всем вовремя 
проиндексировали стимулирующие 
выплаты. Пострадало 92 человека. 
Их права удалось восстановить. 

Поступали в профсоюзы жалобы 
по поводу привлечения к дисципли-
нарному взысканию.

– Часто работодатели, стремясь 
наказать работника, лишают его пре-
мии, при этом сами не соблюдают 
нормы трудового законодательства, – 
отметил Иван Панов. – Поэтому при-
ходится указывать им на их ошибки.

Самая болевая точка
Что касается безопасности труда, 

то здесь борьба ведется с перемен-
ным успехом.

– К сожалению, мы можем конста-
тировать, что количество несчастных 
случаев в 2023 году по сравнению с 
2022 годом в регионе увеличилось 
на 22, и это вовсе не малая цифра – 
рассказал Иван Панов. – Те отрасли, 
которые всегда у нас были травмо-
опасны – строительство, автотран-
спорт, пищевой и агропромышлен-
ный комплексы, – так и остались в 
лидерах травматизма.

Задача профсоюзов здесь – конт- 
роль в части соблюдения условий 
охраны труда, в каждой профсоюз-
ной организации есть уполномочен-
ные в этой сфере. Сейчас решено 
увеличить их штат. Им необходи-
мо будет не только действовать со-
вместно с инспектором по охране 
труда, но и вести самостоятельную 
работу в коллективах, информи-
ровать о том, чем грозит тот или 
иной случай несоблюдения норм 
охраны труда.

– К сожалению, исходя из опыта, 
могу сказать, что работники, когда 
мы их опрашиваем после несчаст-
ного случая, как правило, зная риск 
выполнения той или иной работы 
без соблюдения необходимых пра-
вил предосторожности, почему-то на 
него идут, – отмечает Иван Панов. – 
Хотя, по сути, они должны своему 
руководителю сказать о том, что те 
или иные условия не соблюдены. Но 
этого, увы, не происходит. Где-то еще 
действует правило у работодателей: 
«Не нравится – увольняйся». Поэто-
му такие случаи и происходят. Есть 
даже такое, когда люди спускаются 
в коллекторы без дополнительного 
кислорода, защитных масок, и тогда 
у нас происходят групповые несчаст-
ные случаи… Здесь я вижу большую 
роль разъяснительную, просвети-
тельскую именно тех профсоюзных 
организаций, которые есть на местах. 
Мы должны рассказать, что сохра-
нение жизни и здоровья – первосте-
пенная задача.

По мнению Ивана Панова, в це-
лом на каждом предприятии долж-
ны быть созданы такие условия – 
достойная зарплата, дополнительные 
льготы, гарантии, здоровый микро-
климат в коллективе. Тогда человек 
будет идти на работу не как на ка-
торгу, а с удовольствием. И с этим 
нельзя не согласиться.

Тамара ЛОГИНОВА, 
 Павел СЕЛИВЕРСТОВ (фото)

  ДАТА .

  НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ .

Защищая человека труда

Отборонили! Лётчик ожидает

СПРАВКА
Мероприятие было организовано АГАУ при поддержке регионального прави-
тельства с целью развития практики применения беспилотных авиационных 
систем (БАС) в сельском хозяйстве, стимулирования спроса на агродроны и 
пропаганды профессии будущего – оператора БАС.
В авиасалоне приняли участие десять компаний, представляющих, помимо 
Барнаула, такие города, как Москва, Санкт-Петербург, Новосибирск, Краснодар, 
Томск. 

КСТАТИ
В рамках социального партнерства на территории края действу-
ют 2 региональных трехсторонних соглашения и 19 отраслевых, 
заключенных на региональном уровне, 1895 коллективных догово-
ров, заключенных первичными профсоюзными организациями.

«Скоро вылезут сорняки, мы  
от них быстро избавимся. А сеять  
будем в теплую, влажную  
и сырую землю».

Агросервис с неба
(Начало на 1 стр.) (Начало на 1 стр.)

средняя цена агродрона
3 млн рублей – 

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .

27 апреля – День российского  
парламентаризма

Дорогие друзья!
Поздравляем вас с Днём российского парла-
ментаризма!

В нашей стране сформировалась устойчивая пар-
ламентская система, которая благодаря открытым и 
конкурентным выборам отражает общественно-поли-
тические взгляды большинства граждан России. Совет 
Федерации, Государственная Дума, Алтайское краевое 
Законодательное Собрание и региональные парламенты 
других субъектов играют огромную роль в решении 
стоящих перед страной задач. Сенаторы и депутаты 
создают законодательную базу для эффективного со-
циально-экономического развития, укрепления неза-
висимости и безопасности государства, а главное – для 
повышения благополучия и качества жизни каждой 
российской семьи, каждого гражданина.

В Алтайском крае 2024 год проходит под знаком 85-летия 
представительной власти и 30-летия наделения региональ-
ного парламента законодательными функциями. За этот 
период было сделано немало для развития нашего края, но 
время продолжает ставить новые актуальные задачи. Для 
их решения, достижения приоритетных национальных 
целей как никогда важно объединять усилия представи-
телей парламентских институтов и всех ветвей власти.

От души желаем депутатам всех уровней успехов в 
правотворческой деятельности и мудрости в принятии 
решений!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

30 апреля – День пожарной охраны

Уважаемые сотрудники  
и ветераны  

пожарной охраны!
Поздравляем вас с профессиональным празд-
ником!

Каждый день, рискуя собой, вы находитесь на пере-
довой борьбы с огнем. Ваш труд, требующий смелости, 
ответственности, умения быстро принимать решения, 
заслуженно пользуется огромным уважением в обществе. 
На вашем счету – сотни спасенных жизней земляков и 
предотвращенный ущерб на миллионы рублей.

Благодарим вас за преданность своему делу. Отдельные 
слова признательности – ветеранам, которые внесли огром-
ный вклад в становление и развитие противопожарной 
службы нашего региона.

Желаем крепкого здоровья, удачи, семейного благопо-
лучия и дальнейших успехов в вашем благородном деле!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

Механизатор Алексей Васильев.

Самолет используется для обработки подсолнечника  
и борьбы с вредителями.

Встреча лидеров алтайских профсоюзов с коллективом «Алтайлеса» в Камне-на-Оби.
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Редакция газеты «Алтайская правда» и коллектив издательского полиграфического предприятия 
«Алтай» выражают глубокие соболезнования родным и близким по поводу кончины бывшего редак-
тора газеты «Третьяковский вестник»

ТЕРЁХИНОЙ
Зои Васильевны.

Светлая память о замечательном человеке всегда будет жить в сердцах тех, кто ее знал и высоко ценил.

ООО «Алтай» информирует
о проведении в период с 10.05.2024 по 27.05.2024 гербицидной, фунгицидной и инсектицидной обработ-

ке земельных участков сельхозназначения, расположенных в Заринском районе, на территориях Комар-
ского, Верх-Камышенского, Гришинского сельских советов, с кадастровыми номерами: 22:13:090009:987; 
22:13:090009:985; 22:13:090009:1364; 22:13:090009:26; 22:13:020004:31; 22:13:020004:1404; 22:13:020004:1405; 
22:13:020004:1417; 22:13:020004:1662; 22:13:050003:892; 22:13:050003:893; 22:13:050003:891; 22:13:050003:1140.

Обработка полей будет проводиться наземным способом, препаратами 3-го класса опасности для 
человека и пчел «Грэнери, ВДГ» (действующее вещество вызывает подавление ацетолактатсинтазы у 
сорных растений – это приводит к остановке роста, а затем к гибели) и «Азорит, СК» (действующее ве-
щество ингибирует биосинтез стеринов, в том числе эргостерола, в клетках грибов, подавляя С-14-де-
метилирование взаимодействием с цитохромом Р-450); препаратами 3-го класса опасности для чело-
века и 1-го класса опасности для пчел «Айвенго, КЭ» (действующее вещество влияет на обмен кальция 
в синапсах и натрий-калиевые каналы, нарушает функцию нервной системы насекомых-вредителей) 
и «Тиара, КС» (действующее вещество быстро поглощается растением и передвигается по ксилеме в не-
обработанные части растений, воздействуя на никотиново-ацетил-холиновые рецепторы нервной си-
стемы насекомых).

Рекомендуемые сроки изоляции пчел в ульях – на период обработки и после нее не менее 4–6 суток.

Ночью и днем, в жару и ме-
тель – они успеют вовре-
мя, медики-спасатели не 
дадут оборваться ниточ-
ке, что держит человека 
на грани жизни. О том, 
как живут и работают 
сегодня скоропомощные 
врачи и фельдшеры, рас-
сказал главврач Станции 
скорой медицинской по-
мощи Барнаула, главный 
внештатный специалист 
Минздрава региона по СМП 
Евгений Зулинский.

В �������� ������� 
��������

– Евгений Сергеевич, мы 
не раз делали репортажи 
о работе скорой, ездили 
с бригадами по вызовам. 
Бывало, они даже на базу 
не заезжали, чтобы чайку 
попить. Такое ощущение, 
что их нагрузки с каждым 
годом растут.

– Так и есть. Нагрузка серьезно 
выросла с тех пор, как в 1997-м я 
пришел работать на скорую. Но 
тогда ведь и телефонов у людей 
не было: не то, что мобильных –
стационарные стояли далеко 
не в каждой квартире. Сейчас 
в среднем на бригаду прихо-
дится 14–15 вызовов в смену. 
То есть медики должны доехать 
до человека, осмотреть его, по-
ставить первичный диагноз, 
оказать помощь на месте либо 
госпитализировать в дежурную 
больницу. И так 15 раз. Особо не 
почаевничаешь. Мы стараемся 
делать так, чтобы люди могли 
вовремя пообедать, поужинать. 
Но это в большей степени не от 
нашего желания зависит, а от 
оперативной обстановки.

– Как показала себя про-
грамма диспетчеризации 
«Открытая скорая»? Пять 
лет назад, на этапе внед-
рения, на нее возлагались 
большие надежды.

– Сегодня единая диспетчер-
ская, созданная на нашей базе, 
принимает звонки со всего края, 
обрабатывает их, пересылает 
бригадам. Машины привязаны к 
системе спутникового слежения 
ГЛОНАСС, в реальном времени 
мы видим, где находится каждая 
из них. Возможности програм-
мы таковы, что она сама авто-
матически может отправить на 

вызов ту или иную бригаду, но 
пока IT-продукт дорабатывается, 
решение остается за человеком.

Сельские ЦРБ располагают, как 
правило, одной-двумя бригадами 
скорой. И, скажем, в случае ДТП с 
пострадавшими сотрудники груп-
пы управления ориентируются 
на ближайшие к нему бригады. 
Так как административных гра-
ниц для системы нет, на помощь 
в Поспелихинский, к примеру, 
район, могут приехать медики 
из соседнего Шипуновского 
или Рубцовского. Но логисти-
кой возможности программного 
комплекса не исчерпываются. 
Он позволяет формировать рее-
стры для ТФОМС, учитывать ле-
карственные формы, заполнять 
карты вызова СМП, формирует 
статистику. «Открытая скорая» 
совершенствуется, мы перенима-
ем опыт других регионов, они – у 
нас. Наша работа признана в СФО 
одной из самых лучших.

������
� ����������

– Думаю, у пациентов 
есть только два критерия 
оценки работы скорой, ско-
рость и эффективность...

– Да, каждый человек, наби-
рая 103, считает свою ситуацию 
уникальной и просит приехать 
как можно скорее. Но реальность 
сложнее. Все вызовы диспетчеры 
по принятому алгоритму-опрос-
нику делят на две группы. Экс-
тренные с угрозой для жизни и 

временем доезда не более
20 минут. Остальные (обостре-
ния хронических заболеваний, 
ОРВИ и т. д.) – неотложные. Экс-
тренные вызовы бригады СМП 
обслуживают в первую очередь. 
«Неотложка» распределяется 
между поликлиниками (в рабо-
чие часы) и медиками скорой (в 
нерабочие). Логика тут простая. 
Человек, сбитый машиной, не 
может лежать на дороге и ждать, 
пока бригада обслужит больного 
с температурой 37,5.

– Три месяца назад мы 
рассказали читателям о 
запущенной в тестовом ре-
жиме кнопке вызова наряда 
Росгвардии. Прижилось ли 
новшество?

– Да, мы оценили преиму-
щества этого вида пассивной 
безопасности медицинских 
бригад, решение оснастить их 
тревожными кнопками было 
правильным. Сегодня уже три 
города подключены к програм-

ме: работа медиков сопряжена 
с рисками, особенно в ночное 
время. Участились, к сожалению, 
случаи агрессивного поведения 
пациентов и их родных. В момент 
угрозы врач или фельдшер жмет 
кнопку на рабочем столе служеб-
ного планшета, сигнал GPS по-
ступает диспетчеру Росгвардии, 
наряд прибывает на место через 
5 минут, используя геолокацию.

– Сам факт нападения на 
того, кто приехал спасти 
больного, – за гранью ра-
зумного. Разве нормальный 
человек может такое сде-
лать?

– Как правило, агрессивны 
люди под действием алкоголя 
или наркотиков. Им повод не 
нужен. Из свежих историй – бий-
ская. Пьяный мужчина в одном 
из городских баров ударил фельд-
шера, сломал ему нос. А в Барна-
уле женщина, вызвав скорую, 
требуя от медиков препаратов, 
не выпускала их из дома. Напом-

ню: медик уполномочен вызы-
вать сотрудников Росгвардии 
не только при непосредствен-
ной угрозе жизни и здоровью. 
Он может нажать кнопку, если 
ему мешают оказать медпомощь.
В случае серьезных последствий, 
повлекших, скажем, смерть че-
ловека, для правонарушителя 
предусмотрена уголовная ответ-
ственность (ст. 124.1 УК РФ).

«О�����������,
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– Большинство ваших кол-
лег – женщины. Как они 
справляются, когда прихо-
дится госпитализировать 
больного с запредельным 
весом, что сейчас не ред-
кость?

– Это обычное для нас дело. 
Эвакуировать пациентов с по-
вышенной массой тела помо-
гают сотрудники МЧС. Без них 
и специального оборудования 
никак. Во-первых, медицинские 
носилки рассчитаны на опре-
деленный вес, не более 150 кг. 
Во-вторых, такую эвакуацию в 
любом случае должны страхо-
вать мужчины, не наши хрупкие 
женщины.

– Сезон ОРВИ на спаде, но 
впереди майские праздники. 
Чего ждете от них?

– По сравнению с зимой, когда 
мы принимали свыше тысячи 
звонков в сутки, нагрузка дей-
ствительно снизилась. А празд-

ничные дни характерны тем, что 
мы дежурим на всех массовых 
мероприятиях, включая и Парад 
Победы. Стараемся увеличить ко-
личество привлеченных бригад, 
чтобы ни один из наших ветера-
нов не оказался в случае надобно-
сти без медпомощи. Люди в эти 
дни уезжают отдыхать за город, 
открывают дачный сезон. Конеч-
но, структура вызовов несколько 
меняется, дачники обращаются к 
нам и с травмами, и с жалобами 
на повышение давления, ухудше-
ние состояния. Но в целом лето 
считается временем спокойным. 
Относительно, конечно.

– В какой мере коснулась 
скорой пресловутая проб-
лема дефицита кадров?

– В полной. Не хватает меди-
цинских работников и особен-
но водителей. Мы рады будем 
принять на работу специалистов 
медицинского профиля, водите-
лей 1 и 2 класса с опытом работы 
не менее 3 лет. Все сотрудники 
станции получают надбавки за 
интенсивность труда, ежеквар-
тальные премии по итогам ра-
боты и к профессиональным 
праздникам, водители получают 
губернаторские доплаты.

– Чего пожелаете своим 
коллегам в преддверии 
праздника?

– Несложных пациентов и ис-
ключительного здоровья – оно в 
нашей трудной работе просто 
необходимо.

Тамара ПОПОВА

Экстренные – первыми

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

Ушла из жизни редактор газеты «Третьяковский вестник» (2015–2023 гг.)
Не стало замечательного человека – Терёхиной Зои Васильевны. 50 лет 

она проработала в сфере журналистики. Зоя Васильевна начала свою жур-
налистскую деятельность в мае 1973 года в районной газете корреспон-
дентом сельскохозяйственного отдела и ни разу за это время не свернула 
с пути – не выгорела, не изменила выбранному делу. В 2015 году Зоя Васи-
льевна возглавила издание, в канун 2024 года ушла на заслуженный отдых.

Зоя Васильевна внесла большой вклад в развитие районной газеты. Во 
многом благодаря ей издание неоднократно становилось победителем 
профессиональных творческих конкурсов, в том числе была признана 
лучшей газетой России в номинации «За эффективную тиражную поли-
тику с небольшим населением».

Газета стала для Зои Васильевны детищем, которому она отдавала всю 
свою жизнь, без остатка. Болела душой за каждую статью, каждую строч-

ку. Она активно общалась с людьми, знала абсолютно всех лидеров Третьяковского района и 
действительно была общественником – являлась депутатом районного Совета седьмого созыва.

Зоя Васильевна является автором трех книг о Третьяковском районе – цикла «Путешествие 
по реке времени». В основе этих книг лежат именно газетные материалы. Есть даже целый раз-
дел «Район в зеркале прессы». Книги выходили тиражом в 2000 экземпляров. Они очень бы-
стро разошлись по читателям, разбежались по разным уголкам страны и далеко за ее преде-
лы – везде, где живут наши земляки.

Уход из жизни Зои Васильевны является большой утратой для всего Третьяковского райо-
на. Она всегда была подвижницей неутомимого добросовестного труда и самоотверженного 
служения профессии, до последних дней оставаясь преданной своему делу. Светлая память о 
ней навсегда сохранится в наших сердцах.

Администрация Третьяковского района, Третьяковский районный Совет депутатов, руко-
водители сельхозпредприятий и жители района глубоко скорбят в связи с уходом из жизни 
Зои Васильевны и выражают искренние соболезнования ее родным и близким.

ТЕРЁХИНА
Зоя 

Васильевна

Сообщение
Общество с ограниченной ответственностью «Заринская сетевая компания» в соответствии с Постановле-

нием Правительства РФ от 21.01.2004 № 24 «Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами 
оптового и розничных рынков электрической энергии» раскрывает информацию о предложениях размера 
цен (тарифов), долгосрочных параметров регулирования на 2025 год. В полном объеме информация опубли-
кована на официальном сайте организации https://zarseti.ru.

Нельзя
допустить

«Нас в воскресенье утром, 27 апре-
ля, вызвали на работу, сказали, 
что нужно съездить в Припять, 
чтобы увезти оттуда людей. Мы 
слышали, что на АЭС произошел 
хлопок, но о масштабах аварии 
никто не знал. Скрывали. Приехали 
и ждем под стенами станции. На 
улице жара, мы разделись и заго-
раем. А в это время, как потом 
выяснилось, тут радиация была 
десятки рентген в час. Теперь авто-
бус, на котором я приехал, стоит 
за колючей проволокой в поле, так 
как набрался радиации и фонит. 
А мне непонятно, сколько жить 
осталось».

Этот рассказ я услышал в июле того же 
1986 года от водителя, который нас, участ-
ников алтайского студенческого отряда 
«Строитель», уже на другом автобусе привез 
на экскурсию в Киев. Город выглядел мало-
людным, так как часть населения уехала из 
зоны, подверженной радиационному обла-
ку. Улицы ежедневно мыли поливальные 
машины, чтобы убрать с дорог и тротуаров 
альфа-частицы. А на въездах в Киев весь 
транспорт обследовали дозиметристы, и 
если радиация превышала норму 0,5 мил-
лирентгена в час, то отправляли на мойку.
В тот день нашего автобусника тоже застави-
ли сполоснуть колеса, на которые он собрал 
радиоактивную пыль.

Мы приехали из Барнаула в Киевскую 
область строить дома для переселенцев из 
зоны заражения и работали по 10–12 часов, 
чтобы успеть до осени. Случались задержки с 
обеспечением материалами и техникой, что 
было неудивительно при Советском Союзе, 
но в целом организация процесса была хоро-
шей. Мы построили в срок на окраине села 
микрорайон из одноэтажных усадеб, которые 
были оборудованы всем, от телевизионных 
антенн до собачьих будок. Государство стара-
лось как могло, чтобы компенсировать ущерб 
пострадавшим, тратя огромные деньги.

Авария на Чернобыльской АЭС стала 
трагедией общемирового масштаба, пока-
зав, как легко можно погибнуть, допустив 
несколько неправильных решений. И се-
годня общественность с тревогой следит за 
происходящим на Украине, за обстрелами 
Запорожской АЭС. Нельзя допустить повто-
рения событий 1986 года, возможно, в еще 
большем масштабе.

Евгений ШУМИЛОВ

  РАКУРС .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

АЛЕЙСК:
вспоминая землячку

В городе провели телемост, посвященный 
100-летию известной советской разведчицы Ва-
лентины Олешко, которая родилась в селе Плотава 
Алейского района, а погибла во время войны в 
Ленинградской области.

«Волонтёры Победы» в режиме реального времени 
пообщались с коллегами из Ленинградской области 
и Бокситогорского района и рассказали им о Вален-
тине Олешко, сообщает «Маяк труда». Участников 
онлайн-мероприятия, самой младшей из которых 
было 8 лет, а старшей – больше 70, приветствовали 
региональные руководители отделений ВОД «Во-
лонтёры Победы» Алтайского края и Ленинградской 
области.

Во время телемоста дети и взрослые посмотрели 
видеоролик про Валентину Олешко «Жизнь, прожитая 
не зря» и обратились к отрывкам из книги Анатолия 
Логачёва «Свет далёкой звезды». Волонтеры также 
рассказали о работе в рамках проекта «Никто не 
забыт», поделились друг с другом опытом и обсудили 
дальнейшее взаимодействие. А краевед из Алейска 
Людмила Петрова поделилась впечатлениями о по-
ездке в Гатчинский район Ленинградской области на 
братскую могилу, где похоронена Валентина Олешко.

РУБЦОВСК:
от конвойного –
к оперативному

23 апреля прошли торжественные мероприя-
тия, посвященные 45-летию со дня образования 
рубцовского оперативного полка Росгвардии.

Именно в этот день в 1979 году приказом МВД СССР 
объявлен штат отдельного конвойного батальона, 
напоминает «Местное время». На тот момент батальон 
состоял из шести рот, дислоцировавшихся в Рубцовске, 
Змеиногорске и Шипуново. Его главной задачей была 
охрана исправительно-трудовых колоний. В 1982 году 
батальон был переформирован в конвойный полк, 
а в 1993 году – в полк внутренних войск.

С 1995 года личный состав полка выполнял слу-
жебно-боевые задачи на территории Чеченской 
Республики, позже был переформирован в полк 
оперативного назначения. Начиная с 2012 года воен-
нослужащие регулярно выполняли задачи по обеспе-

чению безопасности на крупных международных 
мероприятиях, которые проходили в стране.

В торжественные меропрятия включили митинг с 
участием первого заместителя командующего войска-
ми Сибирского округа войск национальной гвардии РФ
генерал-майора Александра Пляскина, других по-
четных гостей. А также – праздничную программу 
в Рубцовском драматическом театре, где состоялся 
концерт образцово-показательного оркестра войск 
национальной гвардии Российской Федерации.

КРАСНОЩЁКОВО:
в два раза больше нормы

Тракториста-машиниста Ивана Хышова тор-
жественно поздравили с присвоением почетного 
звания «Заслуженный работник сельского хозяй-
ства Российской Федерации».

Будучи родом из здешних мест, работать в совхоз 
«Дальний» Иван Николаевич пришел сразу после 
школьного выпускного. «Раньше нам не давали тунеяд-
цами быть, сразу сел на трактор. Машиноведение 
было в школе, и выдавали права. Сперва – на сенокос; 
сено поставили – на животноводство на «Беларусь». 
Потом уже на комбайн сел. Отец тоже работал, помо-
гал мне», – рассказал награжденный журналистам 
«Районного вестника».

Иван Николаевич в совершенстве освоил многие 
марки сельскохозяйственной техники. Зимой он 
занимается подвозом и раздачей кормов на фермах, 
а летом трудится на полях хозяйства (теперь уже 
СПК) «Дальний». И ежегодно добивается высоких 
производственных показателей. Например, по итогам 
2022 года его личный результат на прессовании сена 

составил 12 063 центнера, что в два раза превысило 
сезонную норму по хозяйству.

СОВЕТСКОЕ:
Лера против Димы

Юные шахматисты из Советского района за-
воевали семь медалей в турнире, посвященном 
100-летию Смоленского района.

В открытых соревнованиях среди школьников 
участвовали 30 человек, из них девять учащихся 
были из Советской школы. «Всего разыгрывались
12 медалей, и 7 из них достались нашим землякам», –
пишут «Районные вести». По словам журналистов, 
юные шахматисты из Советского района просто оше-
ломили смоленцев своим умением играть в шахматы 
в столь раннем возрасте!

Особенно впечатлили своей игрой Дмитрий Ак-
сютин и Валерия Соловьёва, которые перед заклю-
чительным поединком имели в своем активе толь-
ко победы над всеми, несмотря на возраст и класс 
шахматистов, сидящих напротив. Кто же станет 
победителем в абсолютном зачете, им пришлось 
выяснять между собой.

За финальным поединком юных шахматистов 
наблюдали дети и родители, тренеры и педагоги 
по шахматам, восхищаясь грамотной игрой и бы-
стротой принятия решений в считаные секунды. 
Валерия имела перевес и даже отказалась от предло-
жения Дмитрия зафиксировать ничью. Но в какой-то
момент Лера ошиблась, и Дима уже не упустил свой 
шанс на победу.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ,
фото из газет «Местное время», «Маяк труда»

СПРАВКА
Станции скорой медицинской помощи действуют в Бар-
науле, Бийске, Рубцовске, отделения СМП – на базе ЦРБ.
В краевой столице 60–65 бригад ежесуточно принима-
ют 800–900 (в период эпидемий до 1200) вызовов от 
горожан и жителей близлежащих районов (свыше 800 
тыс. человек). Коллектив ССМП Барнаула – это 1300 
человек, из них 160 – врачи, около 600 – медработники 
среднего звена, 60 – студенты АГМУ, 300 – водители.

На параде к 45-летию рубцовского полка Росгвардии. Телемост памяти Валентины Олешко.

28 апреля, свой профессиональный праздник, многие сотрудники скорой медицинской помощи проведут на рабочих местах.
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В краевой столице состоялся 
региональный финал по Сибир-
скому федеральному округу 
Всероссийского чемпионата 
«Знание. Игра» в формате 
«Что? Где? Когда?». За звание 
лучшего и поездку в Москву 
боролись алтайские школь-
ники и студенты колледжей.

Н������������
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В финале регионального чемпи-
оната участвовали 15 команд. Им 
предстояло продемонстрировать свои 
знания, проявить смекалку и навыки 
командной работы, отвечая на вопро-
сы, охватывающие широкий круг тем.

– В прошлом году наши ребята уже 
играли в турнире «Лига знаний» от об-
щества «Знание», но немножко не дотя-
нули до призового места: оказались на 
четвертой ступени, – говорит Марина 
Заика, координатор команды из Руб-
цовского педагогического колледжа. –
В этом году тоже решили попробовать 
свои силы. Привезли смешанную
команду: есть в ней и новички. Под-
бирали состав так, чтобы все были 
разносторонние личности.

А вот состав Бийского государствен-
ного колледжа впервые прошел в оч-
ный этап такой игры. Ребята-перво-
курсники сыграли три отборочных 
тура в онлайн-формате. Все началось 
из любопытства, когда куратор группы 
предложила поучаствовать. По словам 
ребят, после известия о приглашении 
в следующий этап они посовещались 
и решили проверить свои знания и 
удачу. Они говорят: «И даже если пер-
выми не станем, главное – весело и с 
пользой провести время».

В ���� ����
– Об игре узнала от своей дочки – она 

играла в подобную в составе команды 
АлтГУ. Ребята вышли в финал и съез-
дили в Москву, – рассказывает Ольга 
Вознюк, координатор участников от 
барнаульской школы № 127. – Мы тоже 
решили попробовать. Здесь собрались 
самые эрудированные, желающие 
участвовать дети. Ожидания от игры 
самые позитивные.

Участник этой команды, деся-
тиклассник Глеб, добавляет: «Игра 
в первую очередь командная. Потому 
все вместе, как настоящие знатоки, 
добудем гранит науки. Перед чем-
пионатом мы, кажется, прошарили 
весь Интернет в поисках интересных 
заданий для тренировки. Старались 
обратить внимание на те моменты, 

которые «западают» в нашей команде. 
А потому надеемся на успех!»

Ирина Руди, директор Международ-
ного колледжа сыроделия и профес-
сиональных технологий, привезла на 
очный этап рекордное число команд.

– Из 15 групп, которые участвуют 
в игре, три – из нашего колледжа. Он 
стал одной из первых базовых пло-
щадок в регионе для сотрудничества 
с обществом «Знание». Много меро-
приятий для молодежи организовали 
совместно, потому для наших ребят 
такие форматы интересны и востре-
бованы, – уточняет она. – На перво-
начальных этапах у нас было семь 
команд, часть отсеяли на отборочном 
туре. Студенты, прошедшие в очную 
игру, усердно готовились. У них даже 
есть своя группа поддержки. Кроме 

того, специально для участников ме-
роприятия наши девочки сделали 
брелоки в виде совы – символа игры.

И� ��� �����
– У нас в «Алтай молодой» есть мно-

гогранная задача по созданию усло-
вий для самореализации молодежи. 
И могу сказать, что она определила 
наш совместный вектор по работе с 
Обществом «Знание». Теперь вот так, 
плечом к плечу, вместе идем, чтобы у 
молодых людей совершенно разных 
возрастов были возможности себя 
проявить, – говорит Екатерина Че-
тошникова, начальник Управления 
молодёжной политики и реализации 
программ общественного развития 
Алтайского края. – Одна из них – игра 

в формате «Что? Где? Когда?». Рады, что 
на одной площадке собрались как 
школьники, так и студенты коллед-
жей края. Ребята разного возраста, они 
смотрят друг на друга, общаются. Им 
это действительно нужно – потому так 
много участников собралось в зале.

В СФО более 500 команд школь-
ников и студентов ссузов приняли 
участие в отборочных играх и по-
лучили возможность побороться за 
выход в федеральный финал. По ито-
гам региональных финалов, которые 
прошли в 11 федеральных округах, 
определили четыре лучшие команды 
каждого из округов. Они отправят-
ся на федеральный финал, который 
состоится в Москве на Международ-
ной выставке-форуме «Россия» в мае 
этого года.

Всероссийский турнир стартовал в 
октябре 2023 года. Интеллектуальное 
соревнование проходит в трех кате-
гориях: для школьников и учащихся 
колледжей, для студентов высших 
учебных заведений до 25 лет и от-
крытые игры, где принять участие 
могут все любители известной игры 
старше 18 лет.

Участниками федерального фина-
ла соревнования станут 75 команд: 
45 лучших по итогам отборочных 
игр, 10 команд-лидеров онлайн-кубка 
«Знание. Игра», а также 20 команд 
из партнерских турниров, которые 
пройдут по лицензии продюсерского 
центра «Игра-ТВ», правообладателя 
бренда «Что? Где? Когда?». Пожелаем 
ребятам удачи!

Юлия МИХЕЙЛИС

  МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА .

«Внимание: правильный ответ»

А вот и грибочки
Еще в начале апреля в Алтайском крае таял зимний снег, а 

сегодня наши грибники радуются первому урожаю.
Своими находками они делятся в популярном сообществе «Грибы 

и грибники Алтайского края». Судя по последним постам, в лесах 
Троицкого и Смоленского районов уже можно встретить охотников 
за сморчками.

Грибники отмечают, что в прошлом году сезон начался позже. 
Однако радоваться пока что рано. Синоптики передают – заморозки 
на ближайшие дни. Так что надежд на большой урожай нет.

Но не стоит расстраиваться. Сезон строчков и сморчков продлится 
до середины мая.

Нарыбачили…
Жители Алтайского края приехали с рыбалки с необычным 

уловом.
Это произошло на реке Поперечной в поселке Гавриловском Поспе-

лихинского района. Два рыболова на берегу обнаружили торчащий 
из земли рог и выкопали необычный череп.

Своей находкой мужчины поделились со знакомыми через мессенд-
жер. Увидев фотографию, член Русского географического общества, 
учитель Гавриловской школы Анастасия Нижник узнала рога бизона. 
Ранее такие же она видела в музее археологии и этнографии Барнаула.

Вскоре специалисты из краевой столицы и далекого Челябинска 
подтвердили, что череп действительно принадлежит древнему би-
зону. Теперь ученые планируют провести подробные исследования 
в лабораторных условиях. Кроме того, у них появился вопрос: откуда 
в речке, которая берет начало в месте скопления родников в Змеи-
ногорском районе, мог взяться череп бизона?

Дмитрий СЕРДОВ

На контроле у кота
Алтайский краеведческий музей запускает акцию «Огород 

кота Бакса».
Гости экспозиции «Про цветы» смогут посадить зелень, салат, 

бархатцы на подоконнике. Котик по кличке Бакс будет наблюдать за 
растениями и отчитываться об успехах садоводов в группе досугового 
учреждения в социальной сети «ВКонтакте». Акция продлится с 27 
апреля до 12 мая. Как считают хранители истории, Бакс – первый 
музейный кот Алтайского края.

Константин ГРИШИН

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .
ЛОМ ли это?

Пользователи региона оказались в эпицен-
тре очередного провокационного скандала. На 
этот раз «ломают» аккаунты представителей 
краевой власти, известных политиков, лидеров 
общественного мнения (ЛОМ). От их имени не-
известные рассылают сообщения с очевидной 
целью – запугать, запутать и дезинформировать 
людей.

Уже известно, что рассылка идет с фейковых 
страниц, якобы принадлежащих губернатору края 
Виктору Томенко, председателю АКЗС Александру 
Романенко, первому секретарю Алтайского край-
кома КПРФ Марии Прусаковой…

Надо отметить, что для России эта схема не но-
вая, однако мошенники активизировались после 
теракта в «Крокус Сити».

Вопрос, конечно, как номера телефонов руковод-
ства региона попали в распоряжение мошенников, 
однако правоохранители уже уточняют источник 
хакерских атак. Во время всех предыдущих «эпи-
демий» выяснялось, что злоумышленники либо 
напрямую работают на ВСУ, либо причастны к 
западным диверсиям против России.

Согласитесь, всегда есть момент неловкости, 
когда кто-то из нас получает сообщение от столь 
известного отправителя. Невозможно ведь пред-
ставить, что власти могут быть связаны с подста-
вой мошенников. Растеряться в такой ситуации 
несложно. А потому придерживайтесь простых 
советов по безопасности:
 Не доверяйте звонкам и сообщениям, даже 

если собеседник ссылается на вашего знакомого. 
Уточните, перезвоните при возможности, действи-
тельно ли с вами связывался тот, чье имя указано 
в отправителях.
 Получив подозрительное сообщение, инфор-

мируйте правоохранительные органы.
 Установите двухфакторную аутентификацию.
 Не озвучивайте конфиденциальную инфор-

мацию.
 Не совершайте действия, о которых просит 

собеседник.
Подготовила Тамара ПОПОВА

В Бийске к 1 мая запустят все 
большие и малые фонтаны – 
настоящее украшение города 
и популярное место свиданий.

В алтайском наукограде в летний 
период работает четыре городских 
фонтана. Один на Петровском буль-
варе, второй в парке «Прибрежный» в 
мик рорайоне Зелёный Клин, третий на 
бульваре Вали Максимовой по дороге 
на вокзал, а четвертый у городского 
Дворца культуры. Все их обслуживает 
одна подрядная организация «Фонтан 
Аквастрой». Именно она готовит объ-
екты к долгой зиме, а потом выводит 
из консервации.

На Петровском бульваре уже готов к 
работе, на очереди – в парке «Прибреж-
ный». Это самый большой городской 
фонтан и… сложный для расконсер-
вации.

– Мы уже сняли крышки с форсу-
нок и приступили к полной промывке 
объекта, – рассказывает представитель 
подрядной организации Евгений Сере-
бряков. – Фонтан сильно засорился после 
зимы. Так что пришлось привлечь даже 
тяжелую технику для очистки чаши.

Он, надо признать, расположен край-
не неудачно – в самой низменной части 
парка «Прибрежный». Естественно, по 
законам гидравлики к нему стекаются 
талые воды и грязь практически со всей 
общественной территории.

– Перед консервацией мы фонтан 
хорошо промыли, – отмечает Серебря-
ков. – А вот сейчас прямо ведрами из 
чаши землю и песок выгребаем.

Далее специалистам предстоит про-
мывка труб.

Зато Петровский бульвар уже подго-
товлен к функционированию. Сейчас 
на нем идут испытания, чтобы вовремя 
принять меры, если что-то пойдет не так.

Каждый фонтан в Бийске закольцо-
ван, то есть вода циркулирует по кругу. 
Чтобы она не цвела, в нее добавляется 
специальная «химия». Конечно, она без-
вредная для человека, но, тем не менее, 
купаться в данных объектах строго 
запрещено. Жаль, что многие родители 
этого не понимают, а дети спасаются 
от жары в фонтанах.

Как подчеркивает Евгений Серебря-
ков, подобные водные объекты пред-
назначены для украшения парков и 
скверов, для того, чтобы поделиться 
прохладой в жаркий день, но никак 
не для купания.

Запустятся фонтаны по традиции в 
начале мая, так что можно уже возле 
них назначать встречи.

Павел СИДОРЕНКО
(фото автора)

  КРИМИНАЛ .

Встретимся у фонтана

Миллиардеры, стройся!
Несколько долларовых миллиардеров из Кузбасса 

попали в 125 самых богатых людей России: кто-то из 
бизнесменов жил в Кузбассе, а кто-то владеет здесь ак-
тивами.

Самую высокую, третью позицию с 26,6 млрд долларов 
занимает выросший в Новокузнецке Владимир Лисин – 
владелец Новолипецкого металлургического комбината и 
«Первой Портовой компании». Интересно, что трудовой путь 
он начал… электрослесарем.

На седьмую строчку с 21,1 млрд долларов авторы списка 
поставили Андрея Мельниченко – владельца компании СУЭК, 
управляющей несколькими энергетическими и горнодобы-
вающими предприятиями в Кузбассе. В списке богатеев еще 
11 человек из Кузбасса.

Не прибедняйтесь
В Омской области с 1 июля изменят тарифы на элек-

троэнергию из-за майнеров.
По данным, полученным от электроснабжающих органи-

заций, одно домовладение в Омской области потребляет в 
среднем 250 кВт/ч в месяц вне отопительного сезона. Поэтому 
введение дифтарифов не повлияет на стоимость электроэнер-
гии для добросовестных потребителей, которые используют 
ее только для бытовых нужд, – рассказал председатель РЭК 
Омской области Дмитрий Русских.

Те, кто потребляет до 5029 кВт/ч в месяц, будут платить 
5,58 рубля за 1 кВт/ч в доме с газом, 3,90 – в доме с электро-
плитами. А при высоком объеме потребления от 9375 кВт/ч 
в месяц – 8,01 и 5,61 рубля.

И чайки за бортом
Из Новосибирска в соседние регионы хотят запустить 

речные круизы.
Новые направления по Оби хотят запустить из Новоси-

бирска в Томск и Камень-на-Оби.
Более того, сейчас как раз идет модернизация легендар-

ного теплохода «Новосибирск». В 2024 году теплоход выйдет 
в эксплуатацию, на нем появятся комфортабельные каюты 
для путешественников.

Трамвай
с космическим уклоном

Новые трамваи появились в Томске впервые за 15 лет.
Вагоны являются низкопольными, в них есть климат-кон-

троль, датчики пассажиропотока и электронные маршрутные 
указатели. В вагонах будут работать Wi-Fi, USB-разъемы для 
зарядки мобильных устройств и валидаторы для бескон-
тактной оплаты. Новые трамваи выйдут на линию в июне. 
Изготовитель трамваев – Усть-Катавский вагоностроительный 
завод (УКВЗ, Челябинская область, основным акционером 
является Роскосмос). Новым электротранспортом будут управ-
лять водители, у которых за последние годы не было ДТП.

Ленин в Сибири
«Раньше я даже не слышал о Сибири»: эквадорец Ле-

нин приехал в Красноярск и стал учителем в школе. 
Он в восторге.

Экзотичного красавца в Сибирь привела любовь. Со своей 
русской женой он познакомился в Интернете. Он уже год живет 
в Красноярске. Преподает английский язык в обычной район-
ной школе № 91 в Зелёной Роще. От иностранного педагога в 
восторге коллеги, родители и, конечно, сами ученики. Ленин 
разговаривает с ребятами только по-английски, никаких 
поблажек. Уважительно обращается к каждому школьнику 
«мисс» или «мистер», даже если они совсем малыши.

Подготовил Олег АНТОНОВ

СПРАВКА
В наукограде действуют еще 
два ведомственных фонтана – у 
Дворца культуры и спорта Бий-
ского олеумного завода и тор-
гового центра АБ. Они также 
любимы и горожанами, и гостя-
ми города, а обслуживаются за 
средства инвесторов – БОЗа и 
ТД «Аникс».

  ЗАНЯТНО .

Лучшие вопросы 
игры

1. Одни говорили, что царь Иван 
Грозный пожаловал ему титул кня-
зя Сибирского. Другие писали, что 
он – потомок Чингисхана. Этот 
человек изображен на монумен-
те «Тысячелетие России». О ком 
идет речь?

2. В 1924 и 1948 годах Германия 
была наказана за развязывание 
войн так же, как когда-то была 
наказана Спарта. Что это за нака-
зание?

3. Многие не верят в ее суще-
ствование. Однако Кант считал, 
что с нее начинается любое чело-
веческое знание. А еще говорят, 
что она подводит только тех, у кого 
она есть. Назовите ее.
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Нелегкая работа – промывать фонтан после зимы.

Команда Барнаульской классической школы скоро поедет в Москву на финал.

Проверим свои знания!Участники усердно готовились к игре.


